
Milosevich, Mira, *El imperio zombi. Rusia y el orden mundial*, Barcelona, Galaxia Gutenberg, 2024, 272p. ISBN: 978-84-19738-90-5. 20€ 

Agradecimientos. Introducción y conceptos clave. PRIMERA PARTE. EL COLAPSO DE LA UNIÓN SOVIÉTICA. El legado del Imperio ruso. La estructura política y territorial de la Unión Soviética. Las decisiones de Mijaíl Gorbachov: el Nuevo Pensamiento político, la *Glásnost* y la *Perestroika*. La implosión del Imperio comunista. La estructura política y territorial de la Rusia actual. La frontera interior: el Cáucaso Norte. SEGUNDA PARTE. LA IDENTIDAD NACIONAL RUSA, ENTRE IMPERIO Y NACIÓN. Identidad nacional: la Rus de Kiev. Identidad imperial y mesianismo ruso: Moscovia como la Tercera Roma. Tres escuelas de la identidad nacional rusa: occidentalizadores, eslavófilos y euroasianistas. La Iglesia ortodoxa rusa. Las raíces del antioccidentalismo político ruso. La invención de Rusia y la Europa del Este por los viajeros occidentales en los siglos XVII y XVIII. La percepción occidental de Rusia en el siglo XIX. La percepción rusa de Occidente en los siglos XVIII y XIX. La guerra de Crimea (1853-1856): el palimpsesto de la desconfianza. TERCERA PARTE. La revisión de la identidad nacional. Los compatriotas. Santa Rusia y el mesianismo de la Iglesia ortodoxa rusa en el siglo XXI. La identidad estatal y nacional rusa después de guerra en Ucrania. Revisionismo de las fronteras. ¿Una nación y tres estados? Rusia, Bielorrusia y Ucrania. La guerra en Ucrania de 2014: «no hay solución militar». La guerra en Ucrania de 2022: una guerra convencional. El Cáucaso Sur (Armenia, Azerbaiyán, Georgia). Asia Central (Kazajistán, Uzbekistán, Kirguistán, Turkmenistán, Tayikistán). La identidad soviética sin fronteras: el Regimiento Inmortal (*Bessmertny Polk*). CUARTA PARTE. REVISIONISMO DEL ORDEN MUNDIAL. La política exterior del Imperio zarista. La política exterior de la URSS. La política exterior de la URSS durante la Guerra Fría. La política exterior rusa tras la Guerra Fría. Rusia en las instituciones internacionales. La ampliación de la OTAN. Las invasiones de Ucrania, un ejemplo de la revisión del orden liberal internacional. El papel de Rusia en el proceso de reconfiguración del orden mundial. Rusia y China: «No siempre juntos, pero nunca enfrentados». ¿Una nueva Guerra Fría? Epílogo. Bibliografía.

El último ensayo de Mira Milosevich, acompañado de una completa bibliografía final y de unas tablas y mapas insertados en el centro de la obra, muy bien editada, parte del agradecimiento de la autora a Henry Kissinger y a Hannah Arendt, a su maestro Juan Pablo Fusi y a su marido, Jon Juaristi, «por su condición de biblioteca semoviente y consultable». La obra está dividida en cuatro partes: «El colapso de la Unión Soviética», «La identidad nacional rusa, entre imperio y nación»; «Revisionismo de la identidad y de las fronteras»; y «Revisionismo del orden mundial».

Me parece que la parte final es la más interesante de las cuatro para el lector profano en la materia. En ella afirma que «Rusia es una potencia revisionista porque



Universidad
de Navarra

FACULTAD DE
FILOSOFÍA
Y LETRAS

DEPARTAMENTO DE
HISTORIA
DEL ARTE
Y GEOGRAFÍA

BIBLIOGRAFÍA: RECENSIONES DE LIBROS

rechaza el *statu quo* y la estructura del orden liberal internacional después de la Guerra Fría».

Para ello, repasa lo que fue la política exterior del imperio zarista desde el Principado de Moscovia, condicionada por su ubicación geográfica entre Europa y Asia y por la carencia de fronteras naturales que facilitaba que se produjeran las invasiones enemigas y el consiguiente sentimiento de inseguridad. También sintetiza lo que fue la política exterior de la URSS desde su nacimiento hasta el final de la Guerra Fría y, por último, la de la Federación Rusa, regida ya por Putin.

Su propia investigación sobre los «objetivos políticos e intereses estratégicos» de Rusia en Oriente Medio, Iberoamérica y Asia demuestran —considera la autora— que la intención de Putin de mejorar las relaciones con ellas forma parte de una estrategia internacional más amplia cuyo objetivo es conseguir que Rusia se reafirme como una gran potencia capaz de competir con Estados Unidos y con otras grandes potencias como China.

Sin embargo, las invasiones de Ucrania de 2014 y 2022, según considera Milosevich, han sido una palmaria violación del orden liberal internacional, como lo había sido la de Georgia en 2008. De esta forma, la guerra de Ucrania ha tenido como consecuencia que Rusia, por primera vez en su historia, no cuente con ningún aliado en Occidente, lo que le ha llevado, una vez más, a mirar hacia Asia —India y China, principalmente, pero también Oriente Medio—.

Así pues, la Rusia de Putin no tiene el poder o el atractivo de la URSS, en unas circunstancias, además, muy diferentes. Pero, sobre todo, la historia demuestra que satisfacer las ambiciones de los países revisionistas —la propia Rusia, China e Irán— abre la puerta a más exigencias y a mayores conflictos.

En el epílogo del libro, Milosevich asegura que «el final de la Guerra Fría, por lo menos durante algún tiempo, significó la victoria de las democracias liberales». Pero la guerra de Ucrania ha puesto de manifiesto que el *putinismo* es un régimen híbrido que combina el autoritarismo maduro con el totalitarismo soviético. Con la batalla por Ucrania, Rusia ha destruido el orden liberal internacional. En esta línea, las palabras finales del libro son muy perspicaces: «la inclinación de Rusia a abrazar una ideología imperial nacionalista está a la altura de su reputación destructiva. Como reza el chiste ruso, para Rusia el futuro no representa un problema, sino el pasado, porque es imprevisible».

Mira Milosevich (Belgrado, Serbia, 1966) es profesora de la School of International Relations en la IE University e investigadora senior del Real Instituto Elcano para las áreas de Rusia, Europa del Este y Balcanes. Colabora con frecuencia en la prensa escrita y la televisión como analista político. Ha publicado en España *Los tristes y los héroes. Historias de nacionalistas serbios* (2000) y *El trigo de la Guerra. Nacionalismo y violencia en Kosovo* (2001) y en Galaxia Gutenberg *Breve historia de la Revolución rusa* (2017).

Ignacio Olábarri Gortázar
Universidad de de Navarra

 <https://orcid.org/0009-0002-7665-7028>

